

VENEZUELA ■

# MADURO Y SUS AMIGOS

Más de 50 países han reconocido a Juan Guaidó como presidente interino de Venezuela. Sin embargo, un puñado de naciones mantiene el apoyo al régimen de Nicolás Maduro. ¿Cuáles son y qué las motiva?

**E**S UN GRUPO VARIADO Y cada uno tiene motivos distintos. Por un lado están los aliados ideológicos del Alba como Nicaragua y Bolivia. Rusia y China, jugadores geoestratégicos, financian el régimen. Turquía e Irán, poderes de Oriente Medio, parecen estar más interesados en apoyar una causa antinorteamericana. Cuba merece un capítulo aparte como aliado principal, y tiene más que perder que cualquier otro con la eventual caída de Maduro. Panorama de las alianzas del Palacio de Miraflores.

Más allá de Cuba, ninguno de los amigos que le quedan al régimen venezolano se está jugando su propio pellejo. Rusia y China, que tienen las deudas más grandes, parecen haberle cerrado el chorro financiero a Maduro. De distintas maneras, ambos han dado señales de estar dispuestos a hablar con la oposición para salvaguardar y recuperar sus inversiones. A pesar del interés geopolítico en apoyar a Venezuela, tanto Rusia como China son pragmáticos en materia de negocios. De los amigos que le quedan al dictador, solo Cuba asumiría riesgos militares por defenderlo. Pero hasta Cuba ha comenzado a ver que el sueño castrochavista de una 'gran patria' conformada por la unión de dos países puede estar naufragando en las turbulentas realidades económicas. ■



## CUBA

El principal miedo en La Habana no es perder el petróleo, sino al principal cliente de su industria médica.

◀ El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, durante un encuentro con Nicolás Maduro.

**D**esde 1999, cuando Hugo Chávez se instaló en el poder, Cuba y Venezuela establecieron una estrecha alianza ideológica y financiera. Tiene su columna vertebral en el acuerdo mediante el cual Venezuela entrega petróleo a cambio de servicios profesionales cubanos. Se estima que hoy la isla recibe cerca de 40.000 barriles al día, una cifra que en 2015, en su punto más alto, llegó a los 100.000 barriles. En contraprestación, el Gobierno cubano le brinda a Venezuela, principalmente, servicios médicos, pero también asesoría en asuntos militares y de inteligencia. Por cuenta de eso, unos 20.000 médicos cubanos trabajan en ese país. Los servicios por ese rubro alcanzan unos 5.000 millones de dólares anuales.

Esa relación económica estratégica no ha sido ajena al colapso venezolano. Pavel Vidal, economista cubano que trabaja en la Universidad Javeriana de Cali, calcula que actualmente el petróleo que Caracas envía no cubre el costo de los servicios que recibe, y que la deuda venezolana con la isla ha aumentado. En 2017, PDVSA tuvo que ceder como parte de pago el 49 por ciento de una inversión de 1.200 millones de dólares que tenía en la refinería de Cienfuegos, en Cuba.

Venezuela también era un mercado importante para la industria farmacéutica cubana, pero su crisis de

liquidez ha producido una caída dramática en esas importaciones. Cifras oficiales cubanas reportan que la isla llegó a venderle 2.500 millones de dólares a Venezuela en 2012, principalmente en medicamentos, y que estas exportaciones cayeron a 375 millones en 2017.

En los últimos años, Pavel Vidal, ha ido disminuyendo la dependencia. En 2014, el intercambio comercial entre los dos países equivalía al 20 por ciento del PIB cubano y en 2017 había bajado al 13 por ciento. Vidal estima que, de cortar lazos económicos, el PIB cubano podría caer 10 por ciento. Aunque crítica, es menor que la contracción del 35 por ciento tras la caída del muro de Berlín.

Cuba podría reemplazar el petróleo venezolano al comprarle a otros aliados como México, Argelia o Angola. Pero, según Vidal, no podría reemplazar a su principal cliente de servicios médicos.

Por eso Cuba está comprometida con la permanencia de Maduro. El G2 cubano, quizás el órgano de inteligencia más profesional de la región, supervisa las labores del Servicio Bolivariano de Inteligencia Nacional (Sebin). Agentes de contrainteligencia cubana están incorporados en unidades militares para desactivar cualquier conspiración castrense, y han desempeñado un papel clave en las purgas políticas adelantadas en las fuerzas militares. Muchos analistas coinciden en que sin la ayuda militar y policial cubana, el régimen ya habría caído.

FOTOS: GETTY IMAGES

► La relación que forjaron Hugo Chávez y Fidel Castro parecía de padre e hijo. Juntos forjaron el giro a la izquierda del continente a comienzos de la década pasada.

